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UNIVERSIDADE DA INTEGRAÇÃO INTERNACIONAL DA LUSOFONIA AFRO-BRASILEIRA

ATA DE REUNIÃO

7ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO COLEGIADO DE LICENCIATURA SOCIOLOGIA EM 2021

 

No dia vinte e cinco de outubro de dois mil e vinte e um (25/10/2021), às quatorze horas (14h00),
realizou-se, no Estado do Ceará, via plataforma Google Meet, a reunião de Colegiado do Curso de
Licenciatura em Sociologia, para trata�va dos seguintes pontos de pauta: 1. Planejamento do semestre e
modalidade das a�vidades no período de pandemia; 2. Formação de Comissão de Análise e Elaboração
de Parecer de Processo de Revalidação de Diploma (processo em anexo) - ad referendum; 3. Revisões do
PPC do Curso: construção de uma agenda; 4. Comissão PIT/RIP - membros do Colegiado - formação ad
referendum (deba�do parcialmente na 6ª reunião ordinária); 5. Eventos do curso em 2021.1; 6. Eleição
de membros da CPPD (edital em anexo); 7. ENADE 2021 (edital em anexo); 8. Informes. Estavam
presentes: professor Mário Henrique Castro Benevides, professora Anne-Sophie Marie Frederique
Gosselin da Silva, professor Antonio Marcos de Souza Silva, professora Daniele Ellery Mourão, professor
Igor Monteiro Silva, professora Janaína Campos Lobo, professora Joana Elisa Rower, professor Lucas
Marcelo Tomaz de Souza, professora Maria Alda de Sousa Alves, professor Ricardino Jacinto Dumas
Teixeira, professor Ricardo César Carvalho do Nascimento, professor Ricardo Ossagô de Carvalho e os
representante discentes Francisco Evandro Lemos dos Santos e Maria Valdelia Carlos Chagas de Freitas. O
encontro foi presidido pelo coordenador do curso, professor Mário Henrique Castro. No primeiro ponto,
o coordenador enfa�zou a importância do colegiado em ra�ficar e registrar o entendimento cole�vo da
manutenção das a�vidades do curso em ensino remoto no período 2021.1. Perante o exposto, o
colegiado deliberou, por unanimidade, manter o entendimento de todas as a�vidades, incluindo Estágios
Supervisionados, em modo remoto, até o envio de uma determinação específica da administração
superior, dentro das condições exigidas para o devido retorno das a�vidades presenciais. Ainda sobre o
assunto, e a �tulo de informe, o coordenador comentou, conforme discussões no CONSUNI, sobre a volta
paula�na das a�vidades administra�vas a par�r do mês de novembro, iniciando com os cargos de
direção, em seguida as funções gra�ficantes e por úl�mo os demais servidores. O coordenador enfa�zou
que a comunicação acerca do assunto será feita ao colegiado, posteriormente, com mais precisão. O
segundo ponto, cuidou da formação de uma comissão de análise e elaboração de solicitação de
revalidação de diploma, encaminhado pela Coordenação de Projetos e Acompanhamentos Curricular –
CPAC, a qual no momento encontra-se pendente na plataforma Carolina Bori - sistema informa�zado para
solicitação de revalidação e reconhecimento de diplomas estrangeiros no Brasil. O coordenador
apresentou a comissão, ins�tuída pelos professores Antônio Marcos, Igor Monteiro e Mário Castro, de
caráter temporário, para a avaliação específica do referido pedido, que decorrerá no prazo de 60 dias.
Não havendo manifestações, o colegiado aprovou, por unanimidade, a comissão ins�tuída para avaliação
da solicitação de revalidação na plataforma Carolina Bori. No terceiro ponto, o coordenador propôs ao
colegiado a construção de uma agenda para o tratamento da revisão do Projeto Pedagógico do Curso de
Licenciatura em Sociologia/CE-UNILAB. O coordenador elucidou a existência de elementos que apontam
as necessidades de revisão e de adequação estrutural, tais como, as aprovações de disciplinas opta�vas,
debates pela administração superior que retomam as discussões sobre a curricularização da extensão e
entre outros que irão exigir, brevemente, que o colegiado revisite o projeto de curso para os necessários
ajustes e reformulações. O coordenador relatou a discussão feita em uma reunião do NDE, acerca da
avaliação do curso, que será realizado no mês de novembro com a aplicação da prova do Enade, onde a
par�r de dezembro se obterá uma avaliação específica. Deste modo, o coordenador entende que,
inclusive diante desse processo avalia�vo o colegiado poderá realizar a revisão do PPC, alimentando-se
inclusive do mesmo. O professor Lucas indagou se todos os docentes poderão sugerir alterações. Em
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resposta, o coordenador explicou que a ideia de revisão do PPC transitara também pelo NDE, mas que o
espaço para elaboração de decisões e anuências será o do colegiado. A professora Joana relatou a
resolução de 2019 do Conselho Nacional de Educação, que requisita a todos os cursos de licenciatura das
universidades a realização de ajustes nos seus PPCs, com o prazo de encerramento em 2022. A professora
salientou a importância do cuidado nesse ponto e sugeriu um diálogo com a CPAC para discussão do
assunto. A discente Valdélia relatou as suas preocupações quanto à temá�ca e considerou per�nente a
necessidade de discussão sobre isso, devendo o assunto ser ampliado também entre os discentes. O
coordenador realçou a fala de Valdélia e reforçou a necessária par�cipação dos discentes nesse processo,
para as escutas das demandas e entendimento dos interesses, fronteiras, limites e dimensões das
prá�cas discentes na visualização e na vivência. O coordenador salientou a fala da professora Joana, pois
traz à memória o tema da base curricular e o prazo que ilustram esta necessidade de atualização do PPC.
Para isso, o coordenador propôs uma reunião com o NDE, tendo em vista que este é o local central para
início técnico do debate, e propôs a realização de reuniões extraordinárias exclusivas com o colegiado,
com a formação de comissões e a realização de análises no PPC por áreas. O professor Ricardo
Nascimento ponderou per�nente a proposição de reuniões periodicamente para o tratamento da
temá�ca e considerou um momento interessante para um novo olhar a este documento, enfa�zando a
importância da fala da Valdélia na inclusão também dos discentes nesse processo. Realizadas as
discussões e entendido uma posição cole�va, demonstrado por uma sensibilização e compreensão da
necessidade de revisão do instrumento pedagógico do curso e aproveitando o período do processo
avalia�vo do curso, o coordenador propôs como encaminhamento formal ao colegiado a construção de
reuniões extraordinárias a par�r do mês de novembro, em caráter mensal, com pauta única e exclusiva
para discussões do PPC. O colegiado aprovou, por unanimidade, o encaminhamento apresentado. O
coordenador se comprometeu ao agendamento de reuniões que serão realizadas no mês de novembro
com o NDE e o colegiado. No quarto ponto, o coordenador relatou a solicitação do conselho de unidade
do IH, para formação de uma comissão autônoma e a indicação de dois nomes para a composição desta,
que terá como atribuições o recebimento, validação e indicações dos relatórios e  dos planos  individuais
de trabalhos, para as discussões em outras instâncias, tais como no colegiado do curso. Em reunião
anterior, os professores Janaína Lobo e Lucas Souza se colocaram à disposição e foram indicados como ad
referendum, uma vez que não houve outras manifestações e a reunião não obteve quórum. Assim, o
coordenador destacou que o ponto de pauta tem como obje�vo a ra�ficação das referidas indicações ad
referendum. O professor Lucas enfa�zou a função desta comissão e ressaltou o momento complexo de
transição e implementação das documentações. Destacou ser percep�vel que os professores notam uma
necessidade de diálogos, e por esta razão, a comissão compreende e se coloca à disposição para ajudá-
los, dentro do limite possível. Feito os debates e apresentadas as manifestações, o colegiado deliberou
por 11 votos favoráveis a comissão indicada ad referendum pelos professores Janaina Lobo e Lucas Souza,
tendo um voto de abstenção da professora Anne-Sophie. No quinto ponto, a professora Anne-Sophie
comentou os seus direcionamentos, entre eles a lembrança da semana de sociologia, indagando sobre o
calendário e cronograma deste evento tão significa�vo para o curso. A professora relatou as suas
reflexões sobre as suas escutas na apresentação dos trabalhos dos alunos e sugeriu uma publicidade
desses projetos, de forma que estes sejam ouvidos e vistos também pelos alunos de outros
departamentos. A professora entende que as conferências, palestras e eventos cien�ficos, como a aula
inaugural, por exemplo, são fortes e ricos para alimentar as reflexões de tudo aquilo que é produzido e
pensado, uma vez que demonstram as contribuições dos alunos, através de suas produções, TCCs e
trabalhos realizados em disciplinas do curso. O coordenador ressaltou a fala da professora Anne-Sophie
sobre a potência desse encontro como um lugar de recalibrar as energias e do protagonismo discente
que é fundamental para o curso. O coordenador prefaciou que não foi possível aprofundar uma
construção dessa semana nesse período, uma vez que se encontrava em processo de adaptação das
dinâmicas da coordenação, dos entendimentos dos procedimentos e da realização da aplicação do
Enade, neste ano de 2021. O coordenador destacou a ideia de realização das a�vidades, as quais
precisam ser man�das, em razão não só desta questão importante e central que trazem, mas em virtude
da precisão dos discentes de a�vidades complementares e de extensão, sendo um par da sua formação e
dos pré-requisitos, e portanto, o curso tem um dever de fornecimento destas a�vidades para os
discentes. A professora Joana salientou a sua concordância com a questão apresentada e entende que
esta manutenção dos eventos é algo que vem surgindo nas reuniões curso e que proporcionam ao curso
um bem comum e promovem o estabelecimento de relações com outros espaços e pessoas,
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considerando isto forma�vo para os estudantes. A professora relatou o seu desejo na memória desses
eventos para as reflexões do que está sendo construído. O coordenador destacou que todos os projetos,
programas e pesquisas de extensão têm ideias específicas de evento e pensando na espinha dorsal dos
eventos do curso, propôs ao colegiado refle�r em desenhar uma semana de sociologia, organizada  entre
o final deste semestre e o começo do próximo, como uma forma de afinamento entre a relação com o
calendário escolar e a possibilidade de a�vidades no modo híbrido, tendo em vista a con�nuação dessa
melhoria e a aplicação de protocolos necessários, vislumbrando a semana da sociologia como uma
semana de retorno dessa ideia de presencial, sem descartar as conexões on-line. Abertas as discussões
para manifestações e proposições, o coordenador apontou, como encaminhamentos: (1) a realização da
semana de sociologia para o começo do ano de 2022, entre o final do semestre 2021.1 e o começo do
semestre 2021.2; (2) a realização da próxima aula magna no início de semestre como uma convidada
central, em respeito a ideia de ampliação da representa�vidade exposta pela professora Joana; (3) a
construção de um espaço online de par�lha para divulgação interna dos eventos, sendo estes aprovados,
por unanimidade, pelo colegiado. No sexto ponto, houve a inversão dos pontos, e a fala foi passada a
professora Daniele Ellery para o tratamento do assunto da eleição de membros da CPPD, a qual está com
edital aberto para formação de chapas, e com inscrições entre os dias 01 a 03 de novembro de 2021.
Conforme consta em edital, deverá ser feito o envio de dois nomes para a candidatura de �tular e de
suplente. A professora se propôs a ficar como suplente, e caso não haja interessados para a chapa, se
colocou à disposição para con�nuar como �tular. O coordenador destacou que essa comissão tem
influências nas discussões rela�vas ao trabalho docente, sendo importante a presença e par�cipação do
colegiado nesse espaço. Diante disso, o coordenador sugeriu a abertura da reunião até o seu final, para
as indicações de nomes ou a formação de chapas. Dando a con�nuidade ao encontro, no sé�mo ponto, o
coordenador contextualizou a avaliação e a estrutura do Enade no Brasil, a seleção do curso de
licenciatura em sociologia para a realização da prova, sendo este campo integrante da grande área de
ciências sociais. O coordenador informou que a aplicação desta prova, de caráter avalia�vo, está
agendada para o dia 14 de novembro de 2021, e será aplicada aos alunos formandos do curso. O
coordenador destacou a possibilidade de dispensa em alguns casos, permi�da pelo disposi�vo. Diante
disso, o coordenador propôs uma sensibilização dos colegas e das colegas para possibilidade de se pensar
na realização de seminários abertos com a�vidades de apoio aos discentes, onde os professores possam
realizar a�vidades de extensão e aulas que tenham os temas apresentados no Enade 2021, através de
uma revisão de reflexão teórica para os discentes que realizarão a prova. A professora Joana sugeriu uma
ideia de construir uma agenda de aulas, apontando tema e cronograma para ser disponibilizada aos
estudantes. Com base na fala da professora Joana, o coordenador ressaltou que será por adesão, mas
lembrou que este é um movimento cole�vo que será realizado em especial para os estudantes que farão
o Enade, então sugeriu a construção de uma agenda, entre os dez primeiros dias de novembro com a
realização de seminários. Após ampla discussão e com base nas proposições apresentadas pela
coordenação e vice coordenação, propôs-se o seguinte encaminhamento: (1)  confecção de uma  agenda
de a�vidades de apoio para o ENADE, que acontecerá nos dez primeiro dias do mês de novembro, tendo
duas a�vidades já agendadas, uma sobre Cultura e Patrimônio Cultural a ser realizada na primeira
semana de novembro com data ainda a definir, pelo professor Mário Henrique Castro,  e uma outra sobre
a Base Curricular Nacional, a ser realizada pelos professores Joana Rower, Igor Monteiro e Lucas Souza,
no dia 09 de novembro de 2021. As demais a�vidades e proposições poderão ser enviadas à coordenação
por e-mail. Perante o exposto, o colegiado aprovou, por unanimidade, a proposta de criação de
seminários abertos para o apoio e suporte aos estudantes formandos que farão o Enade 2021. Retomado
o sexto ponto, o colegiado deliberou, por unanimidade, pela indicação da professora Daniele Ellery ao
cargo de �tular e o aguardo de outras manifestações. Os informes, foram dados ao final da reunião, a
saber: atrasos de pagamentos das bolsas do RP e PIBID frente aos cortes de verbas federais, e as
mobilizações e ar�culações de amparo aos estudantes. Nada mais havendo, eu Joohonábia Santos,
Auxiliar Administra�va do Ins�tuto de Humanidades, lavrei a presente ata, a ser assinada no SEI pelos
presentes. 

 

Mário Henrique Castro Benevides

Anne-Sophie Marie Frederique Gosselin da Silva
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Antonio Marcos de Souza Silva

Daniele Ellery Mourão 

Igor Monteiro Silva

Janaina Campos Lobo

Joana Elisa Rower

Lucas Marcelo Tomaz de Souza 

Maria Alda de Sousa Alves

Ricardino Jacinto Dumas Teixeira 

Ricardo César Carvalho do Nascimento 

Ricardo Ossagô de Carvalho

 

Representante discentes

Francisco Evandro Lemos dos Santos

Maria Valdelia Carlos Chagas de Freitas
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